

西東京市立柳沢中学校 第1学年便り 令和5年7月14日 No.16

17MENUZS BERICHE



1学期もいよいよ来週の20日で終業式を迎え、皆さんが楽しみにしている夏休みに突入します。今週の道徳では、1学期の振り返りを行い、学習面・生活面から良かったことや反省点などを振り返ってみました。クラス反省については、学級委員を中心に皆さんが記入した振り返りアンケートを分析し、クラス・学年の良い点・反省点をまとめてもらっています。来週は1学期まとめの学年集会を開き、学級委員から発表してもらう予定です。良い点は継続することを大切にし、反省点はきちんと向き合い、改善しようと行動することで、人は成長していくものです。各学期の節目に振り返りの活動をするのは、自分の成長するきっかけにつながる良い機会になるからです。それは、大人になってからも同じです。先生たちも日常の教育活動を振り返り、反省し、改善策をどうしていくかを考える機会を設けています。今回は、1学期の振り返りということで、先生たちから見た、皆さんの今後につながる反省点について考えてみます。

皆さんはこれまで、「人の話をきちんと聞こう」という指摘を受けてきました(特に運動会の練習)。学校では、基本的に集団生活を送るため、全体に対して指示が出ることが多くあります。「人の話を聞く」ということができないと、どういうことが起こるでしょうか? せっかくの機会ですから、改めて、「人の話を聞く」ことの重要性について、2つの視点から考えてみましょう。

1つ目の視点は、学習面についてです。「人の話を聞く」ことができないということは、つまり、「聞き逃し」をしているということになります。例えば、1日の中で、10個のことを聞き逃すとどうなるでしょうか? 1週間で学校に5日間登校するとしたら、1週間で50個のことを聞き逃すことになります。1か月を4週とすると、1か月で200個の聞き逃しをしています。今年度の柳沢中の登校日数は、203日です。単純に計算すると、年間で2030個の聞き逃しをしていることになるのです。ある出版社が出している3年間の社会科の用語集に収録されている用語の数は約3600語です。ちなみに理科は約2700語です。英語では、3年間で1600~1800語程度の英単語を学び、国語では、3年間で1100語の漢字を学ぶことになっています。実際に各教科で学ぶ内容と比較して考えてみると、聞き逃しすることのデメリットをより感じると思います。

皆さんが中学3年生になった時に受けるであろう、高校入試の範囲は中学校で学ぶ全範囲となります。その範囲には当然今学んでいる1年生の内容も出題されます。聞き逃しの数が多いと、その分の学習を取り戻すのが大変になってしまいます。先生は、3年生の学年を持った時に、進路の振り返りや、社会科の授業アンケートで、「後輩たちへのアドバイスは?」という質問をしています。多数寄せられたアンケートで、成績が良かった生徒たちの回答を取り出してみると、「授業中、先生の話をよく聞く」「先生の言ったことはメモをする」などと言った回答がよく見られます。つまり、学習面で成果を残す生徒は、例外なく「人の話を聞く」ことができるということです。

2つ目の視点は、生活面についてです。学校では、各教科の授業のみではなく、行事をはじめ、 様々な教育活動を行っています。そうした活動がスムーズにいくように、事前に皆さんに説明をす る機会がありますが、私語をしてしまい、話を聞く雰囲気ができていないと、説明が先に進まず時 間だけが過ぎてしまいます。また、先ほど言った聞き逃しも発生するので、いざ当日を迎えても、 何をしたら良いのか分からず、場合によっては人に迷惑をかけてしまいます。これは、以前、市内 巡り後の『かわらばん』で伝えた通りです。他の場面で考えてみると、例えば、3年生になると進路に関わる重要な書類を提出することがたくさんありますが、指示した提出期日を聞き逃すと、最悪の場合、高校受験すらできなくなってしまう、ということも十分起こり得ます。そうなると、嫌な想いをするのは自分自身ということになります。中学校を卒業して義務教育を終えると、皆さんは、少しずつ自分の持つ責任の範囲が広がっていきます。大人になって、聞き逃しをして約束事が守れないと、自分で責任を取らなければいけないこともあります(いわゆる「自己責任」ということです)。そうした事態にならないためにも、「人の話を聞く」姿勢を身に付けなければいけません。

今回は、2つの視点から、「話を聞く」ことの重要性について考えてみました。もちろん、今の段階で、「話を聞く」姿勢がきちんとできている生徒もたくさんいます。そうした生徒たちの共通点は、まず人の話を聞く前に、話を聞こうという準備をしています。話を聞きながらうなずくなどして反応し、理解をしようとしています。そして、理解したことを行動に移そうとしています。その一連の流れが、「話を聞く」ということです。「話を聞く」姿勢は、すぐに身に付くものではありません。日頃の意識の中で、身に付いていくものです。まだ皆さんの中学校生活は始まったばかりです。1年生の終わる頃には、「話をきちんと聞く生徒がずいぶん増えたね!」と先生たちから言ってもらえるように、ここからまた頑張っていきましょう!

□皆さんへ連絡事項□

7月19日(水)に大掃除を行います。そのため、ロッカーや机の中の荷物は前日の18日(火)までに持ち帰りとなっています。20日(木)の終業式の日には、私物は全て教室にない状態にしてください。計画的に整理できるように、今日のうちに持ち帰れる荷物は持ち帰りましょう。

■来週の予定(7/17(月)~7/21(金))

月日	組	1	2	3	4	5	6	備考
7/17 (月)		海の日						
7/18 (火)	А	英語	家庭	体育	社会	数学	国語1	
	В	社会	英語	家庭	数学	国語2	体育	
	С	英語	国語 1	体育	家庭	数学	美術	
7/19 (水)	А	数学	美術	体育	道徳 学年 集会	大掃除		大掃除 ※ジャージ登校
	В	体育	社会	理科1				
	O	数学	体育	社会				
7/20 (木)	А	 B 終業式 	学活					
	В							終業式 職員会議
	С							
7/21 (金)		夏季休業日(始)						三者面談(始)

※予定の変更等は、朝・終学活等で連絡します。